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— Владыка, у меня вопрос о диаконском служении в 
Русской Церкви. Из курса общей церковной истории нам 
известно, что диаконы изначально рукополагались в сан 
для служения бедным, убогим и сирым. Полтора года на-
зад в Москве было проведено собрание диаконов, и Владыка 
Арсений предложил диаконам усилить свою роль в соци-
альном служении. Известно, что сейчас диаконы в Москве 
занимаются в том числе и социальными вопросами. 
Каково Ваше отношение к таким инициативам в нашей 
епархии?

— Думаю, что социальное служение, о котором Вы упо-
мянули, относится не только к обязанностям диаконов. Оно 
относится к обязанностям священников и мирян. У нас в 
Московской епархии есть специальный Отдел по благотво-
рительности и социальному служению, который возглав-
ляет протоиерей Димитрий Оловянников, благочинный 
Мытищинского округа. Сегодня, я думаю, у нас более, чем где 
бы то ни было, организована эта деятельность, несмотря на 
то, что у нас нет больших материальных средств.

Московская епархия большая, но в ней храмы поднима-
ются из руин, на восстановление у нас на сегодня не хватает 
денег. Когда я сегодня шел по территории Старо-Голутвина 
монастыря, интересовался у отца Варлаама, когда и как мы 
будем восстанавливать порушенные стены этой обители. 
Нам удалось кое-что здесь сделать. Тщанием губернатора 
отреставрирован Богоявленский собор, который я не меч-
тал восстановить, потому что он был в таком состоянии, 

что мы бы даже со всей епархии на это не собрали средств. 
Говоря о ситуации в целом, нужно сказать, сначала следует 
обрести место для молитвы, а потом организовывать общи-
ну для социального служения. У нас, например, есть приют 
«Никита», о котором, может быть, вы слышали. Это — класси-
ческий пример того, как в Московской области организова-
но социальное служение. Не так легко было все там создать. 
Поднимались вопросы о законности этого учреждения. Была 
даже попытка закрыть этот приют, но удалось доказать, что 
мы имеем на это право. И теперь многие получили возмож-
ность открывать приюты.

У нас активное сотрудничество с Министерством социаль-
ной защиты населения Московской области. Здесь непочатый 
край взаимодействия по нашей социальной работе. В данном 
случае не деньги нужны, а наше личное участие, потому что, 
когда в больницу, в дом инвалидов приходят священники, это 
целое событие для несчастных людей. А у священников не хва-
тает сил и времени. Их буквально рвут на части. Поэтому мы 
не только на диаконов рассчитываем. Я вам сказал, сколько у 
нас диаконов, — 97 человек. Что 97 человек на шесть с лиш-
ним миллионов? Смеяться бы стали над нами, если бы мы под-
нимали этот вопрос. Но мы поднимаем вопрос о социальной 
работе всей Церкви, от имени Церкви. К этой работе мы при-
влекаем не только священнослужителей, но и мирян, коорди-
нируя эту работу со светскими учреждениями. Поэтому наша 
работа целенаправленна и несет в себе еще и христианское 
свидетельство.

Из беседы митрополита Ювеналия с учащими  
и учащимися Коломенской духовной семинарии

4 марта, на первой седмице Великого поста, состоялась традиционная встреча 
митрополита Крутицкого и Коломенского Ювеналия со студентами и препо-
давателями Коломенской Духовной семинарии. Одним из вопросов, обсуж-
давшихся во время беседы, был вопрос о социальном служении Церкви.
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На собрании были 
подведены итоги со-
циальной работы за 
текущий год и намече-
ны планы дальнейшей 
деятельности. На тер-
ритории Московской 
епархии действует 537 
б л а г о т в о р и т е л ь н ы х 
столовых, оказана ма-
териальная помощь в 
размере 50 млн. рублей, 
при храмах действуют 
пункты раздачи одеж-
ды, продуктов питания, 
медикаментов и гума-
нитарной помощи. На 
сегодняшний день в 
Епархии насчитывается 
19 церковных детских 
социальных учреждений. Было отмечено, что необходимо 
стремиться к тому, чтобы такие учреждения были при каждом 
храме. Приходами Московской епархии окормлялось 247 
государственных детских учреждений; больниц, домов инва-
лидов — 154, домов престарелых — 69. На сегодняшний день 
при храмах зарегистрировано 8 приходских и монастырских 
учреждений для престарелых и инвалидов, 3 из которых рас-
положены в г. Мытищи.

2009 год в стране объявлен годом молодежи. В связи с 
этим на собрании поднимался вопрос о необходимости ак-
тивного привлечения молодежи к приходскому служению.  
В своем выступлении перед собравшимися, председатель отде-
ла протоиерей Димитрий Оловянников отметил: «Молодежная 
работа может заключаться как в оказании индивидуальной 
помощи, так и в создании при храмах и монастырях сестри-
честв и братств, которые будут осуществлять помощь заклю-
ченным, инвалидам, детям-сиротам, 
работать в больницах и реабилитаци-
онных центрах. На сегодняшний день 
в Московской епархии на полторы ты-
сячи приходов всего 27 сестричеств и 
братств. Воспитывать молодежь можно 
проповедью, наставлением, но самая 
действенная проповедь — это не толь-
ко алтарное послушание и молодежные 
лагеря, а именно социальная работа, ибо 
тот христианин, который только рассу-
ждает о любви, но не творит дел любви, 
не может быть назван настоящим хри-
стианином».

Перед собравшимися выступили 
священник Виталий Ткачев (Видновское 
благочиние), священник Георгий 
Муравлев (Коломенское благочиние) и 
Людмила Вениаминовна Кузнецова — 

кандидат психологиче-
ских наук, заведующая 
кафедрой клинической 
психологии РГСУ.

Отец Виталий Тка-
чев рассказал об опы-
те работы детского 
социально-реабили-
тационного детского 
центра села Покров. 
«Эффективность реа-
билитационной и вос-
питательной работы 
в таких учреждениях 
во многом зависит от 
подбора кадров. Этому 
вопросу следует уде-
лять самое присталь-
ное внимание», — от-
метил выступавший. 

Также была подчеркнута важность индивидуального общения 
с каждым ребенком и необходимости увлечения воспитанни-
ков каким-либо делом во избежание праздности. «Главная за-
дача, которую ставит перед собой приют, — подчеркнул отец 
Виталий, — воспитание благочестивых христиан, понимаю-
щих моральные и духовные нормы, по которым они должны 
строить свою жизнь, умеющих делать нравственный выбор 
между тем, что плохо и что хорошо».

Отец Георгий Муравлев рассказал об опыте проведения 
богослужений с сурдопереводом для глухих людей в храме 
Михаила Архангела г. Коломна. В Коломне проживает 400 
глухих людей. Не все из них верующие. Постоянными прихо-
жанами храма являются 12 человек. Всего посещают богослу-
жения около 30-ти глухих. Это еще более повышает необхо-
димость взаимопонимания между священником и человеком, 
лишенным слуха. Отец Георгий готов принять каждого и по-

говорить с ним на его языке о Боге и 
Церкви. Это тот редкий случай, когда 
священник специально овладел языком 
жестов для общения со своей паствой. 
Настоятелем храма ведется работа и с 
детьми, посещающими детский сад I и 
II вида для глухих и слабослышащих де-
тей. Этих детей учат общаться друг с дру-
гом. На одно из занятий к ним приходит 
священник. В течение тридцати минут 
отец Георгий дает им самые простые и 
доступные представления о Боге, сотво-
ренном им мире и человеке. Два раза в 
месяц по благословению митрополи-
та Ювеналия по субботам проводятся 
специальные богослужения с сурдопе-
реводом, на которых присутствуют как 
глухие, так и слышащие христиане. Это 
не только позволяет людям, лишенным 

ОПЫТ КАЖДОГО —  
БОГАТСТВО ВСЕХ

26 марта в храме Владимирской иконы Божией матери г. Мытищи прошло ежегодное собрание 
Епархиального отдела Московской епархии по социальному служению и благотворительности.

о Ч Е р Е д Н о Е  С о б р А Н и Е  Е П А р Х и А Л Ь Н о г о  о Т д Е Л А

Председатель отдела  
протоиерей Димитрий Оловянников
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бЛАгоТвориТЕЛЬНАЯ АКЦиЯ
К празднику Светлого Христова 

Воскресения по благословению митро-
полита Крутицкого и Коломенского 
Ювеналия отделом по социальному 

служению была проведена масштабная 
благотворительная акция. В ходе этой 
акции все социальные детские учреж-
дения Московской епархии и образо-
вательные учреждения наших храмов и 

монастырей получили благотворитель-
ную помощь в виде детского питания, 
переданную нашей епархии компанией 
«Юнимилк» в количестве тридцати семи 
тонн.

слуха проникнуть в сущность богослужения, но и способству-
ет возникновению взаимопонимания между обычными при-
хожанами и людьми с нарушениями слуха.

Большой интерес вызвал доклад Л.В. Кузнецовой «Проб-
лемы психологической помощи людям с ограниченными 
возможностями здоровья». Тем, кто занимается социальным 
служением, ежедневно приходится общаться с такой кате-
горией людей, как инвалиды. Люди с нарушениями опорно-
двигательного аппарата, люди, лишенные зрения, слуха, люди 
с нарушениями интеллекта есть в каждом приходе, в каждом 
городе, в каждой деревне. Нередко возникают вопросы о том, 
как с ними работать. Практический опыт социального психо-
лога очень важен для продуктивного осуществления помощи 
этим категориям граждан, наряду со всеми являющимися ча-
дами Церкви Христовой.

В своем выступлении Людмила Вениаминовна отметила, 
что помимо обычных инвалидов существуют еще и инвали-

ды в духовном плане — это брошенные дети, лишенные веры  
в живого реального человека, в то, что он может быть добр, и 
это явление более страшно. 

«В наше время, подчеркнула Л.В. Кузнецова, — особенно 
важна совместная деятельность всех тех структур, которые 
занимаются социальным служением, потому что с каждым 
днем появляется все больше людей, выброшенных, которые 
не знают как им обрести новое место, семьи остаются без 
средств к существованию. В этой ситуации важна опора и на 
светские социальные учреждения и на духовность, чтобы об-
рести веру и надежду на изменение ситуации».

Еще одной причиной повышения интереса к людям  
с ограниченными возможностями является происходящая в 
нашей стране стихийная интеграция здоровых людей и ин-
валидов в образовательных учреждениях. Это вызывает не-
обходимость адаптации, в первую очередь, здоровых людей к 
тем, кто лишен зрения, слуха или имеет нарушения нервной 

системы. Необходимо научить здоро-
вых детей и подростков видеть в сво-
их сверстниках-инвалидах таких же 
людей. Следует прислушаться к словам 
Антуана де Сент-Экзюпери: «Если я не 
такой как ты, я ни в коей мере не ос-
корбляю тебя, — я одариваю тебя».

В заключение собрания предсе-
датель епархиального отдела по со-
циальному служению протоиерей 
Димитрий Оловянников обратился 
к присутствующим с просьбой сис-
тематизировать опыт собственной 
деятельности и передавать его другим 
приходам. Не стоит замыкаться на 
реализации собственных проектов. 
Нужно всегда помнить о том, что все 
вместе мы исполняем одно дело слу-
жения Богу и ближнему. И то, что не 
под силу одному, можно с Божьей по-
мощью сделать вместе.

Ольга Маркина

Священник Виталий Ткачев Священник Георгий Муравлев Людмила Вениаминовна Кузнецова
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В предыдущем номере мы 
писали о православном при-
юте «Никита», действующем 
при Никитской церкви деревни 
Бывалино Павлово-Посадского 
района. Этот приют стал первой 
ласточкой: традиция регистрации 
православных приютов у нас пока 
только зарождается. Прошло не-
много времени, и у «Никиты» поя-
вились продолжатели. Получил 
государственную регистра-
цию детский социально-реа-
билитационный центр при 
церкви Пресвятой Троицы  
г. Коломна (Щурово). 

Здание социально-реабили-
тационного центра строилось на 
территории храма уже больше 
года. Осенью стало возможным 
запустить первый этаж здания.  
В октябре были завершены отде-
лочные работы в детской игро-
вой, спальнях и комнате воспита-
теля. Состоялся пробный запуск 
отопления. Все прошло успешно, и в здание пришло долго-
жданное тепло. Сейчас почти полностью разработан интерь-
ер игровой. Планируется оформить ее в русском народном 
стиле. Уже построена деревянная избушка в центре комнаты. 
Проектировщики постарались сделать игровую комнату мак-

ПРАВОСЛАВНЫХ 
ПРИЮТОВ  

СТАНОВИТСЯ БОЛЬШЕ

симально функциональной: внутри можно не только лазать и 
играть, — избушка при необходимости превращается в сцену, 
с которой можно показывать детские кукольные спектакли. 
Потолок игровой устроили в виде неба: в середине раскину-
лось солнце с облаками, по краям — звезды: таким образом 

решили оформить освещение 
комнаты. 

В правой части первого эта-
жа располагаются медицинские 
кабинеты и кабинеты админист-
рации центра. К Рождеству ме-
дицинский блок оборудовали по 
всем необходимым правилам. 
Искренне благодарим за этот 
подарок генерального директо-
ра ООО «Меди-Линк» Марину 
Анатольевну Фирсову.

17 октября администрация 
въехала в новое здание. А через 10 
дней, 27 ноября 2008 года, наши 
воспитанники поселились в при-
юте. Теперь это их дом. Сегодня 
у нас семеро воспитанников: 
Варюша, Артем, Паша, Максим, 
Саша и два Тимофея. Малышам от 2 
до 5 лет. Весь день детей расписан 
по часам серьезными занятиями: 
с утра подъем, водные процедуры 
и зарядка, занятия, прогулка, обед, 
тихий час, полдник, вечерние 
занятия, игры, просмотр мульт-Развивающие уроки
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фильмов. Ежедневно для них проводятся развивающие уроки: 
окружающий мир, основы математики, развитие речи, лепка, 
рисование, ритмика и другие. Два раза в неделю наши вос-
питанники посещают занятия эстетического воспитания в 
Детской школе искусств при храме. В декабре ребята ездили 
на подворье храма в деревню Бебехово, познакомились с до-
машними животными (лошадьми, свиньями, овцами, козами, 
утками и курами). Выезжали на прогулку в городской парк и 
на экскурсию по старой части Коломны.

Радостно и торжественно прошло в приюте празднова-
ние Рождества. Дети проснулись и сразу побежали к елке, 
которую они накануне все вместе дружно наряжали. А под 
елкой каждого ждал сюрприз: мальчикам — машинки, а 
Варваре — кукла. Поиграв, ребята стали готовиться к утрен-
нику — по сценарию были задействованы все. Каждый сам 
выбрал себе рождественский костюм. Артему захотелось 
быть Лягушонком, Тимофею — Поросенком, Паше — Волком, 

Варваре — Божьей коровкой, 
младшему Тимоше — Львенком, 
а Саше — Зайчонком. На утрен-
нике было много гостей. Ребята 
читали стихи, водили хоровод, 
играли, пели. Отец Михаил по-
здравил ребят и вместе с Мишкой 
подарил всем сладкие подарки. 
Утренник прошел живо, весело. 
День был чудесный, морозный… 
Ярко светило солнце, и у всех на 
душе было весело. После причас-
тия ребят ждала праздничная тра-
пеза, а затем катание на лошади.  
У елки храма танцевали с росто-
выми куклами, фотографирова-
лись. В завершении празднично-
го дня побывали на сказочном 
спектакле, который подготовили 
школьники из православной гим-
назии. Кульминацией праздника 
стал праздничный фейерверк. 
Сколько было радости у ребят! 

Они смеялись, прыгали и кричали 
«Ура!». Этот день им надолго за-
помнится.

29 января текущего года в при-
юте произошло памятное собы-
тие: крещение одного из воспи-
танников — Малахова Тимофея. 
Тимоше 5 лет, крещение для него 
стало настоящим событием. Он 
с нетерпением ждал этого дня, 
немного волновался с утра, спра-
шивал у воспитателя, скоро ли все 
начнется. 

Накануне Пасхи идет подго-
товка к праздничному концерту: 
дети учат песни, стихотворения, 
предполагается устроить хорово-
ды и игры. Наши воспитанники 
стали желанными гостями всех 
утренников Православной гим-
назии, которые проходили в дни 
святок. Все наши малыши с нетер-
пением ждут Пасху и, конечно же, 
подарков.

Мария Панина,
Наталья Мухамедьярова

Праздник Рождества

 Крещение Малахова Тимофея
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П о М о Щ Ь  М Н о г о д Е Т Н ы М  С Е М Ь Я М

Село Холмы находится на окраине 
Истринского района и в официальных 
документах относится к числу выми-
рающих. Но есть в селе старинный храм, 
построенный в 1696 году. В 2002 году 
храм был передан православной Церкви 
и вновь возрождается. Еще недавно в 
церкви не было купола, на стенах росли 
деревья. Теперь же здесь не только про-
водятся богослужения, но храм стал ме-
стом рождения добрых дел.

Высокие стены красного кирпича 
окружены забором, сплошь покрытым 
яркими детскими рисунками. Жирафы 
и лебеди, львы и жар-птицы приветливо 
встречают гостей.

Не успели мы выйти из машины, 
как заметили группу людей, выходя-
щих из храма. Счастливые родители 
несли на руках только что окрещенно-
го младенца, еще одного члена боль-

шой семьи христиан. А вскоре мы уви-
дели и настоятеля храма, отца Георгия, 
который рассказал нам о зарождении 
проекта «Большая семья» и той кон-
кретной помощи, которая была оказа-
на многодетным семьям в рамках его 
реализации.

Как возникла идея помощи мно-
годетным семьям?

Один прихожанин привез к нам в 
храм пять новых детских велосипе-
дов. Вначале я думал отдать их в при-
ют в селе Глебово-Избищи, которому 
мы давно помогаем. Но потом поду-
мал: когда у людей возникает мысль 
сделать что-то хорошее и доброе, все 
сразу идут в детский дом или приют, а 
к многодетным никто не ходит. У меня 
самого трое детей, я вырос в многодет-
ной семье, и проблемы многодетных 
семей мне близки и понятны. Люди, 

которые взяли на себя этот подвиг, 
заслуживают максимального уваже-
ния и максимальной поддержки ото  
всех.

У нас последнее время сложилась 
теплые, добрые, доверительные, я бы 
даже сказал, дружеские взаимоотно-
шения с Истринским управлением со-
циальной защиты населения. Они мне 
помогли: подсказали те семьи, которым 
можно было бы сделать какой-то пода-
рок. 

Когда я по совету управления соци-
альной защиты поехал в конкретные 
многодетные семьи, знакомство с ус-
ловиями их жизни произвело на меня 
сильнейшее впечатление. Я увидел 
чистые, светлые, хорошие семьи, кото-
рые находятся в очень стесненных об-
стоятельствах. Некоторые даже живут 
в бараках. Тогда у меня зародилась идея  

РОЖДЕНИЕ «БОЛЬШОЙ СЕМЬИ»
Пусть дом ваш будет как сад,
Где радость звенит в голосах ребят
И детство наполнено счастьем.

В Истринском благочинии в конце декабря 2008 года начал работу проект по-
мощи многодетным семьям «Большая семья». Организатор проекта — член 
Епархиального отдела по благотворительности и социальному служению, настоя-
тель Знаменской церкви села Холмы, священник Георгий Савочкин.

 Большая семья в театре С.В. Образцова
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масштабного проекта помощи этим лю-
дям. Моя идея нашла отклик у руководства 
«ОТП Банка». Президент Банка, Алексей 
Коровин, тоже многодетный отец.  
У него четверо детей, и отчасти поэтому 
эта тема оказалась ему близка. 

Поскольку проект начал работу зи-
мой, первое, что пришло в голову, — это 
теплые вещи. За весь зимний период 
шестидесят пять детей из двадцати се-
мей получили в подарок новую теплую 
одежду: зимние куртки, зимнюю обувь и 
головные уборы на общую сумму более 
250 тысяч рублей.

 Поле деятельности большое. Только 
в нашем районе насчитывается 400 
многодетных семей. С одной стороны, 
60-80 детей, получивших помощь, — это 
много. А с другой стороны, сколько еще 
осталось, скольким еще можно было бы 
помочь.

Хочется подчеркнуть, что «ОТП 
Банк» представляет собой не просто 
безличного спонсора. Сами сотруд-
ники банка приезжали и помогали 
нам: ездили с нами по домам и разво-
зили вещи. Причем делали они это не 
приказным порядком, а добровольно.  
В свое свободное время люди приезжа-
ли из Москвы сюда, в Холмы, и вместе с 
нами ехали к людям, дарили им радость 
и тепло.

На мой взгляд, важность проекта за-
ключается в том, что он позволяет нала-
дить взаимодействие общины, тех лю-
дей, которые желают принять в участие в 
реализации проекта и государственных 
органов соцзащиты. Взаимодействие 
усиливает наши возможности, создает 
условия для того, чтобы больше сделать 
хорошего, охватить большее количест-
во людей. 

Какие семьи особенно Вам запом-
нились?

У каждой семьи свои история. 

В одной из семей родители глухоне-
мые, и у них 5 детей, а дети все слыша-
щие. Когда мы к ним приехали, старшая 
девочка, лет одиннадцати, переводила 
для родителей наши поздравления с 
наступающим Новым годом, те теплые 
слова, которые нам захотелось сказать. 
Очень хорошая семья. Дома у них чис-
то, опрятно, но очень и очень скромно.  
И таким людям хочется помогать, пото-
му что понимаешь, что они действитель-
но нуждаются в помощи. 

Получается так, что люди обеспечен-
ные, имеющие достаток, могли бы и де-
сять детей родить и двадцать, но они это-
го не делают. А те люди, которые живут 
очень скромно, не боятся трудностей, 
зато приобретают другое богатство:  
у них есть радость, у них есть хорошая 

семья, потому что, по большому счету, 
семья, в которой есть один ребенок, это 
неполная семья.

Недавно мы ездили в поселок 
Глебовский, где проживает пять много-
детных семей. В одной из семей у мамы 
было очень и очень трудное детство, 
она выросла в неблагополучной семье. 
Казалось бы, человек, который имеет 
негативный опыт, может пойти по пути 
отрицания семьи. Но у этой женщины 
случилось иначе. На личном примере 
зная, какой не должна быть семья, она 
захотела создать что-то светлое, доброе 
и хорошее. Она вышла замуж. У нее хо-
рошая дружная семья, у них сейчас трое 
детишек.

Какие еще аспекты помощи 
многодетным семьям реализуются  
в Вашем проекте?

В нашем проекте мы стараемся уде-
лять внимание не только материальной 
составляющей, но стараемся поддер-
жать семьи и в плане воспитания. С этой 
целью нами был организован поход в 
театр.

Один из участников нашей програм-
мы — администрация Центрального 
театра кукол имени С.В. Образцова. 
Администрация благотворительно, 
бесплатно выделила 50 билетов на 
спектакль для дошкольников, для детей 
от 5 до 8 лет. Мы заказали и оплатили 
автобус на 50 человек. Это была семей-
ная акция. Посоветовавшись с нашим 
замечательным помощником, Ириной 
Анатольевной Воробьевой, руководите-
лем Истринского управления социаль-
ной защиты населения Министерства 
с о ц и а л ь н о й  з а щ и т ы  н а с е л е н и я 
Московской области, мы решили, что 
одних детей везти нельзя. Выдели-
ли нескольких сопровождающих. 
Были среди них и папы. Кроме того,  

Сотрудники «ОТП Банка»

Рождение «Большой семьи»
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по просьбе Ирины Анатольевны мы 
взяли несколько человек из приюта. 

Показывали спектакль о настоящей 
дружбе «Таинственный гиппопотам». 
Детям и родителям очень понравилось. 
Многие говорили, что сами бы не дое-
хали. Почти все дети, кроме одной де-
вочки, были в театре впервые. Очень 
понравился музей кукол, в котором соб-
раны наиболее интересные куклы, ранее 
участвовавшие в представлениях. После 
спектакля всех детей угостили обедом. 
Выезд получился очень яркий, хороший, 
запоминающийся. 

Планируете ли Вы в будущем 
продолжить традицию посещения 
театральных представлений?

Уже сейчас существует предвари-
тельная договоренность с Театром 
Юных Москвичей на Воробьевых горах. 
Актерами в этом театре являются дети. 
Это само по себе интересно. Мы хотим 
детям постарше, начиная с десяти лет, 
показать спектакль «Поверить в ба-
бочек». Я сам его видел. Там красивые 
костюмы, музыка. Несмотря на то, что 
играют дети, это спектакль очень хоро-
шего уровня, он получал призы на раз-
личных международных фестивалях. 
Мне он понравился тем, что в нем при 
помощи художественных приемов, при 
помощи театрального искусства изла-
гаются христианские, я бы даже ска-
зал, духовные принципы жизни. Идея 
спектакля — перерождение: человек из 
гусеницы превращается в бабочку. Это 
перерождение к хорошему, к светлому, 
к доброму, воздушному раскрыто удиви-
тельно понятно и глубоко. Хотя в спек-
такле напрямую не говорится о Боге, о 
христианстве, но по своему содержа-
нию это христианский спектакль. В нем 
противопоставляются два пути, которые 
человек может избрать сам: путь гусени-
цы — «карабкаться вверх по головам»  

и путь бабочки — «другой путь». Я думаю, 
посещение этого спектакля будет инте-
ресно и родителям.

Как Вы считаете, в чем главная 
цель Вашего проекта?

Мне бы хотелось, чтобы благодаря 
нашему благотворительному проекту 
внимание большего количества людей 
было обращено к проблеме многодет-
ных семей, потому что, действительно, 
дети — это наше будущее. В то же вре-
мя люди, которые берут на себя подвиг 
воспитания трех-пяти детей, порой вы-
нуждены вести просто нищенское суще-
ствование.

Идея проекта — это еще и продвиже-
ние самой идеи многодетности в созна-
нии людей. Ни для кого не секрет: порой 
самому факту, что кто-то имеет троих 
детей, люди удивляются. Если в дорево-
люционной России три ребенка счита-
лось мало (в семьях было по пять-семь 
детей), то в сегодняшнем обществе это 
воспринимается как сверхнорма. 

Отношение к многодетным семьям 
порой приводит даже к тому, что зако-
ны, предоставляющие таким людям не-
которые льготы, не соблюдаются. С со-
ветского времени существует закон, по 
которому дети из многодетных семей 
имеют право на бесплатный проход в 
музей, но фактически этот закон испол-
няется только в Третьяковской галерее 
и в Музее изобразительных искусств 
имени Пушкина, может быть, где-то 
еще. Напротив, очень часто, когда при-
ходишь в билетную кассу и с гордостью 
достаешь свидетельство многодетной 
семьи, слышишь: «Нарожали тут, — пла-
тите деньги!» «Нарожали тут» многодет-
ным приходится слышать часто.

Как вы считаете, что должно 
измениться, чтобы у людей пропал 
страх перед семьей? 

Здесь вопрос о категории ценно-
стей. Если человек понимает, что се-
мья — это действительно ценность, 
он к ней стремится. Если для человека 
ценностью является собственное эго, 
собственные желания, прихоти, собст-
венные пороки и недостатки, которые 
в его глазах являются ценностью, он 
начинает потребительски относиться 
к окружающему миру и к окружающим 
его людям. А при таком отношении к 
другому человеку не может быть на-
стоящей семьи. Мы живем в общест-
ве, где прочно утвердилось потреби-
тельское отношение к жизни вообще  
и к людям в частности.

В семье важнее уметь отдавать, да-
рить, чем брать. По-другому не бывает. 
Я не знаю, как по-другому. Вообще лю-
бовь — это то, что человек дает, а не то, 
что он берет. Человек не может взять у 
кого-то любовь, он может ее только да-
рить, и только тогда он бывает счастлив.

Наш материал хотелось бы закон-
чить строчками из дневника импе-
ратрицы Александры Федоровны: 
«Дети — это апостолы Бога, кото-
рых день за днем он посылает нам, 
чтобы говорить о любви, мире, на-
дежде… Никакие сокровища мира не 
могут заменить человеку потерю ни 
с чем не сравнимых сокровищ — его 
родных детей. Что-то Бог дает часто, 
а что-то только один раз. Проходят 
и снова возвращаются времена года, 
расцветают новые цветы, но никогда 
не приходит дважды юность. Только 
один раз дается детство со всеми его 
возможностями. То, что Вы можете 
сделать, чтобы украсить его, делай-
те быстро». 

Беседовала  
Ольга Маркина

Конкурс детского рисунка «Наш райский сад»

Благовещение. Выпускаем голубей
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Советская улица в Кашире-1 была и остается улицей цен-
тральной. И, наверное, есть что-то необычное в том, что в самом 
начале за невеселым забором с колючей проволокой находится 
это строение. Разговор идет о федеральном бюджетном учреж-
дении ИЗ-50/5, именуемом в привычном, разговорном обиходе 
тюрьмой, или Каширским следственным изолятором (СИЗО).

Большинство каширян, случайно встретившись глазами со 
стенами этого учреждения, равнодушно отворачиваются, ста-
раясь не думать о тех, кто находится за колючей проволокой. 
А для настоятеля Каширского храма Николы Ратного, протои-
ерея Игоря Юдина, путь к каширскому следственному изоля-
тору стал обычным. 11 лет назад впервые пришел он сюда, и 
с этого времени и начался его постоянный контакт с сотруд-
никами СИЗО и, главное, с его заключенными. Много терний 
ждало его на этом пути.

Отец Игорь вспоминает: «Отношение у нас в обществе к тю-
ремным обитателям одно: мы смотрим на них, как на изгоев об-
щества. Мне помогло, наверное, то, что с первых дней понял: все 
они такие же люди, как и мы, все буквально нуждаются в помо-
щи. А когда заговорил с ними о вере в Бога, понял, что именно 
такого разговора им и не хватает. После этого пришло решение 
о создании в стенах тюрьмы хотя бы молельной комнаты. Тоже 
пришлось преодолеть немало трудностей. Сначала встречался 
с заключенными в следственном кабинете. И вот уже пять с по-
ловиной лет у нас действует своя молельная комната».

И действительно, теперь молельная комната — это храм. 
Много по стенам икон, стоят три массивных подсвечника, 
на полу ковер. Тепло, так все располагает к размышлению и 
молитве. Кстати, создавалась молельная комната на средства 
следственного изолятора и силами самих заключенных. А на 
самом видном месте обращает на себя внимание большая ико-
на — ковер с изображением Николая Чудотворца, подаренная 
в молельную комнату благочинным церквей Каширского ок-
руга протоиереем Виталием Коценко.

 С удовлетворением вспоминают в Каширском следст-
венном изоляторе и о том, что в 2003 году, 2 мая, молельную 
комнату посетил, будучи с визитом в Каширском благочинии, 
Владыка Ювеналий, Митрополит Крутицкий и Коломенский, а 
28 апреля 2008 года, на светлую Пасхальную седмицу, посетил 
Каширское благочиние Епископ Серпуховской Роман и также 
побывал в молельной комнате Каширского СИЗО.

Постепенно менялось отношение к Православной Церкви 
и у сотрудников СИЗО, и у заключенных. Стала возрождаться 
вера в Бога, появляться желание помочь Церкви. Самый по-
следний пример такой помощи вспоминается из прошлого 
2008 года. Когда через Каширу проходил известный на всю 
страну крестный ход «Под звездой Богородицы» из Ростова-
на-Дону в Москву, именно Каширский СИЗО взял на себя боль-
шую часть расходов, связанных со встречей гостей. 

29 января текущего года Каширское ФБУ ИЗ-50/5 посе-
тили благочинный церквей Каширского округа протоиерей 
Виталий Коценко и тюремный батюшка протоиерей Игорь 
Юдин. Причина посещения была самая радостная: соборное 
служение в СИЗО, где духовенство воздало свои молитвы о 
спасении заблудших душ и всякой помощи сотрудникам, ко-
торые исполняют свой долг на этом нелегком поприще. На 
службе присутствовали начальник ФБУ ИЗ 50/5, полковник 
С.В. Безгин, и заместитель начальника по тылу, подполковник 
Ю.В. Фролов. После службы к собравшимся обратился благо-
чинный, протоиерей Виталий Коценко.

«Работа ваша связана с моральной стороной жизни чело-
века, и это очень ответственная работа, — сказал он. — От всей 

души желаю вам с честью исполнять свой долг. Не забывать 
самую главную заповедь: «Возлюби Господа Бога твоего всем 
сердцем твоим, и всею душою твоею, и всем разумением тво-
им, и всею крепостью твоею, — вот первая заповедь! Вторая 
подобная ей: возлюби ближнего твоего, как самого себя».

Благочинный пообещал со стороны Церкви оказывать 
всестороннее церковное и духовное окормление, особенно в 
лице протоиерея Игоря Юдина, заметив, что он уже много лет 
помогает в СИЗО всем оступившимся и заблудившемся, а также 
командному составу.

Конечно, у отца Игоря сложились теплые, доверительные 
отношения и с начальником, полковником С.В. Безгиным, 
и с заместителем начальника по тылу, подполковником  
Ю.В. Фроловым. Но не мог не вспомнить он в разговоре и о 
том, что костяк тех, кто начал помогать и помогает ему, создал 
заместитель начальника СИЗО по охране майор Ю.В. Кулешов. 
А среди первых своих помощников отец Игорь называет зам. 
начальника отдела кадров и воспитательной работе под-
полковника И.Э. Куприянову, ст. воспитателя ст. лейтенанта  
Г.А. Мартынову, психолога капитана Н.В. Кузнецову, зам. началь-
ника по оперативной работе капитана Ю.Ю. Герасимова. Всех 
их объединяет то, что умеют они найти индивидуальный под-
ход к каждому человеку, с которым им приходится работать.

Каждый вторник приходит протоиерей Игорь Юдин 
в созданную под его руководством молельную комнату. 
Заключенные его ждут, перед приходом батюшки уже состав-
ляются списки всех желающих. Сначала таких людей было 
немного, приходило по 2-3 человека, а теперь часто могут за-
писаться и 30 человек, и даже 50. Приходят, чтобы поставить 
свечи, часто, чтобы исповедаться, передать в храм записочки 
о здравии и об упокоении. Нередко к батюшке обращаются за 
советом, просто хотят побеседовать. Были случаи, когда люди 
решили принять таинство Крещения, батюшка готовил их.  
А еще нередко просят, чтобы батюшка принес молитвослов, 
Евангелие, Библию. Молитвослов он отдает в подарок, а ос-
тальную духовную литературу выдает из библиотеки, которая 
теперь имеется в молельной комнате. Случается, что Евангелие, 
Библию, другую духовную литературу не возвращают. Но это 
его только радует, на место утерянной книги он купит другую, 
а та, какую не возвратили, возможно, человеку душу спасет.

Завершая свой рассказ, заметим, что в Каширском ИЗ 50/5 
много людей и с нехристианским вероисповеданием, но все зна-
ют о батюшке протоиерее Игоре Юдине. Все при встрече обяза-
тельно поздороваются, даже если не ходят в молельную комнату

Изоляция от общества — суровое и, к сожалению, неред-
ко заслуженное наказание. И очень хорошо, что теперь сре-
ди многочисленных плотно закрытых дверей, ведущих в ка-
меры заключенных, есть одна, за которой находится место 
спасения души, в котором можно ощутить присутствие Бога, 
его очищающую и спасительную силу.

Р. Кольцова 

ОНИ ТАКИЕ ЖЕ 
ЛЮДИ, КАК И МЫ
оКорМЛЕНиЕ ЗАКЛЮЧЕННыХ КАШирСКого СиЗо

Протоиерей Игорь Юдин с несовершеннолетними заключенными
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«Помните узников, как бы и вы с 
ними были в узах» (Евр. 12, 3) — запове-
дал Господь. Но как сложно порой уви-
деть в человеке, отбывающем срок в 
местах лишения свободы, своего брата 
во Христе. Далеко не всякий готов вы-
слушать такого, а тем более протя-
нуть ему руку помощи. Но для Церкви 
нет погибших людей, ибо всякий имеет 
душу живую и надежду на прощение 
грехов. Помощь заключенным всегда 
была богоугодным делом. Ведется эта 
работа и в приходе Донской иконы 
Божией Матери г. Мытищи, с момента 
его основания.

Вот уже около двух лет собира-
ет посылки заключенным, пишет им 
письма, находя добрые слова утеше-
ния и поддержки, Лариса Владиленовна 
Розина. Неравнодушие, умение проник-
нуться чужой бедой и дать нужный со-
вет – черты, без которых невозможно 
заниматься делом милосердия. Наша 
собеседница шесть дней в неделю при-
ходит в свою комнатку в цокольном 
помещении храма, где ее ответа ждут 
десятки писем, за каждым из которых 
своя непростая судьба.

Как Вы стали заниматься помо-
щью заключенным?

Началось все давно, еще при нашем 
первом настоятеле, отце Анатолии. 

После одного из акафистов он зачитал 
письмо заключенного Александра 
Ишимова и вложенное в него сти-
хотворение и обратился ко всем при-
хожанам с просьбой: не найдется ли 
среди них желающий ответить на это 
письмо.

К истории Александра невозможно 
было остаться равнодушным. Этот чело-
век на тот момент 17 лет сидел в одиноч-
ной камере. Именно там он начал мо-
литься и писать стихи. Его приговорили 
к смертной казни, но потом расстрел 
заменили пожизненным заключением. 
И в его душе произошел перелом. Он 
внутренним взором увидел Христа, стал 
с Ним разговаривать, обращаться к Нему 
в стихах. До этого, на воле, он занимался 
йогой. Чего-то его душа искала. Во время 
медитации его душа выходила из тела, и 
он видел свое тело со стороны. Перед 
расстрелом к нему приходил священ-
ник. После помилования он понял, что 
Господь его любит и постепенно стал 
осознавать, что происходившее с ним 
было со знаком «минус». С этого момен-
та началось возрождение.

Он столько плакал, что у него даже 
глаза начали болеть. Постепенно он 
пришел к мысли, что его одиночное за-
ключение сродни монашеской жизни в 
скиту и понял, что Господь вырвал его из 
среды греха и оградил от всего. Находясь 

в одиночной камере, он может молиться 
постоянно, может над собой работать, 
может изменяться. 

Вначале я писала только этому чело-
веку, а помощью заключенным занима-
лись другие люди. До меня этим в храме 
занимались три человека: Света, Нина 
Георгиевна и Валентина Федоровна. 
После смерти Нины Георгиевны около 
полугода некому было вести перепис-
ку. И отец Александр Краля, который 
тогда был нашим настоятелем, все вре-
мя выкликал желающих: после службы 
выходил и делал объявления. Вначале я 
взялась помогать Валентине Федоровне, 
но вскоре вся работа легла на мои плечи, 
так как у нее парализовало мужа.

Кому Вы пишете, где берете ад-
реса?

Мы никого не ищем. Заключенные 
сами передают друг другу наш адрес. 
Кто-то освобождается и оставляет наш 
адрес, бывают и такие добрые люди, 
которые, еще будучи в местах лишения 
свободы, делятся этим адресом со свои-
ми ближними. Бывает, что человека пе-
реводят в другую колонию, он там кому-
то дает адрес.

Сколько на данный момент мест 
заключения, с которыми у Вас ве-
дется переписка?

Около десяти. Самое ближайшее ме-
сто — город Лукоянов Нижегородской 
области. Пишем в Архангельскую об-
ласть, в республику Коми, где несколько 
колоний, в Ухту, Печеру и Онегу. Самое 
дальнее место — Чита. 

Какая помощь обычно требует-
ся заключенным?

В основном помогаем вещами. Де-
нежная помощь нами оказывается край-
не редко. Был случай: один человек про-
сил семьсот рублей на протезирование 
зубов. Но это исключение. Заключенные 
иногда немного  зарабатывают и могут 
что-то себе купить, у них есть маленькие 
магазинчики, но зарабатывают какие-то 
копейки, и очень многого у них не хва-
тает. В одной колонии целая компания 
есть. Они распускают свитера, которые 
им не подходят, и сами вяжут носки.  

Пишут ли заключенные о своих 
судьбах, о том, как они попали в ко-
лонию?

В чем обвиняются, чаще всего  
не пишут. Это закрытая тема. Об этом 
не принято расспрашивать. Верующие 

УТОЛИТЬ ЖАЖДУ ЛЮБВИ
О щедрый Бог, не вовсе ж я Тобою позабыт;
Источник милости Твоей для всех равно открыт…
И знаю: будет добрым пир в небесной стороне;
Там буду праздновать и я; там место есть и мне.

В. Жуковский

П о М о Щ Ь  З А К Л Ю Ч Е Н Н ы М
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иногда пишут: «Я сюда попал за то, что 
заслужил» или «за свои подвиги». Это 
уже большой шаг вперед.

Складывается ли из писем какое-
то впечатление: чем эти люди друг 
на друга похожи, почему они сейчас 
находятся в тюрьме, в колонии или 
у каждого своя судьба?

 Я думаю, у каждого своя. Один че-
ловек пишет: «Я один раз попал в тюрь-
му — ничего не понял, пришлось второй 
раз попасть — опять ничего не понял. 
И вот только в третий раз, когда я здесь 
встретил верующего человека, он мне 
долго объяснял, что я живу неправиль-
но. И я очень долго над этим потом еще 
думал, и понял, что он был прав».

Дело в том, что почти все заключен-
ные — из детдома. Очень многие. Выйдя 
из детдома, им проще подстроиться под 
криминальную среду. К сожалению, в 
детдоме нередко считается геройст-
вом, если ты умеешь украсть, обмануть, 
обвести учителя вокруг пальца, если 
ты умеешь жить «на халяву». Многие из 
неблагополучных семей. Некоторые 
пишут, как попали в колонию: отец пил, 
бил маму, я кого-то защитил и не рассчи-
тал — убил или нанес тяжкие телесные 
повреждения. 

Много и тех, кто попал ни за что. Эти 
люди пишут, как они попали, как их су-
дили, рассказывают все подробности — 
обида выходит в письмах. Но на все есть 
Божий промысел. Я стараюсь писать им 
об этом. У Господа ничего случайного 
не бывает. Бывает, что мы отвечаем не 
за эти, а за другие свои грехи. Я многие 
письма не могу читать без слез. 

Как Вам удается находить слова 
утешения? 

Писать сложно. В принципе это дело 
священника, духовника, большая ответ-
ственность. Вначале я очень часто под-
ходила к священникам: как только мне 
что-то непонятно или я колеблюсь, не 
знаю, как сформулировать, — иду к ба-
тюшке. И до сих пор советуюсь. И еще, 
конечно, стараюсь никакое дело не на-
чинать без молитвы, прошу у Господа 
вразумления. Когда просишь от сердца, 
Господь слышит моментально! У меня 
еще только что не было этих мыслей, и 
вдруг откуда ни возьмись после молитвы 
появляются. Без молитвы нельзя в этом 
деле. Не принимается это все. Делайте 
добрые дела, но только ради Господа, не 
ради себя, не ради тщеславия. Многие 
пишут: спасибо Вам и слава Богу. Ведь 
главное, чтобы эти люди почувствовали 
в этом промысел Божий, повернулись 
лицом к Богу, научились благодарить 
Его. Без Бога им не выбраться.

Как Вы думаете, что сложнее 
всего переносить, когда попадаешь 
в тюрьму?

Взаимоотношения там тяжелые.  
Я одному заключенному послала часы, 
а он мне пишет: «Простите, матушка 
Лариса, часы стали отнимать у меня, 

дрались, простите, что я такое пишу; мы 
дрались, и у меня часы эти разбили. Если 
можете, пришлите еще». 

Много ли верующих среди тех, 
кто Вам пишет?

Не все. Некоторые понимают, что, 
если они напишут, что они верующие, я 
им больше пришлю или раньше. Это лу-
кавство очень заметно. Видно, кто на са-
мом деле верующий, а кто только требу-
ет: это, это мне пришлите. Порой пишут: 
«Я хочу с Вами общаться на духовные 
темы», и при этом жалуются: «Я не ви-
новат, другие совершили большее пре-
ступление, но меньше наказаны». «Вы 
написали моему другу, что у него силь-
ный покровитель, святитель Николай 
Угодник, а какой же он сильный, если он 
нам не помогает совсем, мы тут сидим 
такие несчастные, у нас нет того-то и 
того-то». 

Как Вы считаете, чего больше 
всего не хватает людям, находя-
щимся в местах лишения свободы?

Чего не хватает? Да любви, ко-
нечно же! Они все настолько там 
не обласканы, настолько им любви 
в жизни не хватало, что они и по-
шли по такому пути, который при-
вел их в тюрьму. Многие из них через 
эти наши несчастные конфетки получа-
ют капельку любви. Это самое главное. 
Самое главное, что мы им даем — это 
не то, что мы им конфеты, мыла кусок 
посылаем, не в этом дело. Дело в том, 
что многие из них пишут: «Первый раз 
мы увидели к нам внимание, заботу и 
любовь». А любовь ведь каждой душе 
нужна. Мы ведь все к этому стремимся: 
любой человек, и больной и здоровый, 
и молодой и старый, — любой нужда-
ется в любви. Не зря же Господь — это 
Любовь. Мы в Господе нуждаемся, как 
в солнечном свете согревающем. От 
любви человек оживает, и исправляться 
начинает. Что их утюжить и говорить: 
«Живите так, живите так». От этого они 
лучше не станут. А когда ты им оказыва-
ешь заботу и любовь и по списочку их 
все подберешь им, они в этом видят та-
кую заботу… 

Все любви хотят. Ищут любви и от 
Бога. И в миру все люди этого ищут, а в 
заключении это желание как-то обост-
ряется. Что там они видят? Одна озлоб-
ленность вокруг. Они и сами все озлоб-
ленные. И друг на друга это выливается. 
Не с любовью же они друг к другу обра-
щаются. А когда начинают к вере при-
ходить, пишут: «Я вокруг себя собираю 
людей, Ваши печенюшки раздаю, все 
мы пьем чай и говорим о Господе». Это 
же совсем другие отношения, чем когда 
часы в драке разбили, и человек пишет: 
«Я часы разбил, но не отдал». 

Я приведу Вам кусочек из письма: 
«Вашу посылку Николай получил, за ко-
торую вас сердечно благодарит, а так 
как он косноязычен, то просил выразить 
свою благодарность меня. Ему отрадно, 

что на склоне лет о нем проявили забо-
ту люди, о которых он ничего не знает. 
Откровенно говоря, я его понимаю. За 
долгие годы отбывания наказания мы 
настолько привыкли не доверять своему 
ближнему, и на то есть причины… Вы, а 
с вами братья и сестры, неся служение 
Богу, столько делаете для нас, что про-
сто диву даешься, как меняются люди, 
получая, казалось бы, незначительные 
знаки внимания от вас. Лицо из мрачно-
угрюмого становится жизнерадостным, 
в глазах загорается огонь и появляется 
осмысленное выражение… Весь негатив 
уходит и остается любовь и желание 
сделать что-нибудь хорошее ближнему. 
Огромное Вам спасибо за Ваше служе-
ние и терпение! Вы учите нас, очерст-
вевших и деградирующих, любить. Вы 
не даете нам покрыться плесенью, а сво-
ей любовью к нам, как солнечным све-
том, уничтожаете всю заразу, липнущую 
к нам, и все то, что мешает нам жить».

В быстром потоке жизни, в заботах и 
проблемах, порой сложно остановиться 
и оглянуться вокруг. Но в редкие минуты 
раздумий о жизни и о себе давайте по-
пробуем заглянуть в свое сердце и найти 
в нем капельку любви, чтобы поделиться 
ею с тем, кому она он сейчас нужна боль-
ше всего. И любовь эта сторицей возвра-
тится к нам — таков закон мироздания.

Беседовала Ольга Маркина

Стихотворение заключенного
Александра Ишимова

* * *
Христос, войди же в мое сердце,
Оно изранено от лжи, 
Души моей открыта дверца,
На плечи руки возложи.

Я не могу, я задыхаюсь, 
Прости меня, о Боже мой!
Который год в неволе маюсь,
Возьми же Ты меня с Собой.

Пусть это горькое признанье
Не бросит тени на Тебя,
Ведь в сердце горечь, покаянье,
И Ты прости, прости меня

За то, что крест едва несу я,
За то, что жизнь противна мне, 
За то, что ветер, в окна дуя,
Разбудит холодом во сне.

Слеза растаяла в ресницах,
И Он утешил и простил,
Он говорил со мной в страницах,
Лишь я Евангелье открыл.

И сразу сердце застучало,
И на душе моей покой
И в камере теплее стало –
Меня спасал Господь Живой!
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Спаситель говорит о Себе: «Я по-
среди вас, как служащий» (Лк. 22, 27). 
Служение во имя спасения мира и чело-
века не может ограничиваться нацио-
нальными или религиозными рамками, 
как ясно говорит об этом Сам Господь 
в притче о милосердном самарянине. 
Более того, члены Церкви соприкаса-
ются со Христом, понесшим все грехи 
и страдания мира, встречая каждого го-
лодного, бездомного, больного, заклю-
ченного. Помощь страждущим есть в 
полном смысле помощь Самому Христу, 
и с исполнением этой заповеди связана 
вечная судьба всякого человека (Мф. 25. 
31-46). Христос призывает Своих учени-
ков не гнушаться миром, но быть «солью 
земли» и «светом миру». 

По сложившейся традиции Кашир-
ское благочиние оказывает духовную 
поддержку и окормление детским 
социальным учреждениям района: 
Реабилитационному центру для детей и 
подростков (РКЦ) «Семья» в д. Лиды, кор-
рекционному интернату в д. Корыстово, 
детскому дому в Кашире-2, спецшколе  

в д. Лиды и интернату в г. Ожерелье. 
Священники благочиния здесь частые 
гости. 

Уже несколько лет настоятель 
храма Николы Ратного г. Каширы 
протоиерей Игорь Юдин оказывает 
духовную поддержку каширской 
спецшколе. Воспитанники спецшко-
лы — не просто дети и подростки, это 
дети попавшие порой по вине взрослых 
в непростую жизненную ситуацию, со 
своим, увы, горьким жизненным опытом, 
дети, озлобившиеся на весь мир. Они не 
идут на контакт, не доверяют взрослым, 
потому что не раз были обмануты ими. 
Но «человекам сие невозможно, Богу же 
все возможно» (Мф. 19, 26).

Встречи воспитанников спецшколы 
и священника стали регулярными. Как 
известно, подростковый возраст — са-
мый трудный. Ребенок замыкается в себе, 
возникает потребность к самоутвер-
ждению. Именно в этом возрасте дети 
остро чувствуют несправедливость, ли-
цемерие, фальшь, они не прощают оши-
бок взрослым, тяжело идут на контакт.  

Но во время бесед со священником дети 
постепенно преображаются: становятся 
более открытыми, у них появляется ин-
терес. Подростки задают такие вопросы, 
которые и взрослым-то порой сложны: 
о Боге, покаянии, о загробной жизни. 
Для того, чтобы эти маленькие граждане 
со сложной судьбой стали достойными 
членами общества, а не контингентом 
исправительных учреждений, придет-
ся приложить немало усилий, но глав-
ное — это терпение и любовь. 

Желанными гостями в Каширской 
спецшколе являются и участники твор-
ческого коллектива детской музыкаль-
ной школы № 2, преподавателем кото-
рой является псаломщик церкви Николы 
Ратного — А.Н. Проходцев. Для участия в 
концертах приглашается и образцовый 
фольклорный ансамбль «Рябинушка» 
под руководством Т.В. Кирьяновой, пре-
подавателя музыкальной школы № 1.

С 13 марта 2008 года в каширской 
спецшколе проходят катехизаторские 
занятия для подростков, организован-
ные приходом церкви Николы Ратного. 
Каждый четверг ребята собираются, 
чтобы изучать Закон Божий, который 
преподает прихожанка церкви Николы 
Ратного Надежда Петровна Степочкина. 
Ребята добровольно и с интересом ходят 
на уроки, где познают азы православия.

Воспитанники спецшколы, посе-
щающие воскресную школу, на празд-
ники присутствуют на Божественной 
Литургии. Многие из них участвуют в 
таинствах Исповеди и Причастия. После 
службы отец Игорь рассказывает им об 
устройстве храма, назначении алтаря, 
показывает, что такое амвон, солея, ана-
лои и многое другое. Теплая семейная 
атмосфера совместной трапезы, на ко-
торую приглашаются ребята, наполняет 
теплом и радостью их сердца.

В преддверии Светлого Христова 
Воскресения прихожане храма Николы 
Ратного закупают и красят большую пар-
тию яиц, а настоятель храма отец Игорь 
Юдин освящает их и передает всем вос-
питанникам спецшколы к Пасхе, чтобы 
приобщить каждого ребенка к радости 
Воскресения Христова. 

Реабилитационный центр для 
детей и подростков «Семья» в д. Лиды 
посещает настоятель Введенской 
церкви г. Каширы священник 
Валерий Сосковец. Малышам батюш-
ка рассказывает о праздниках, знакомит 
с иконами, а с детьми постарше прово-
дит беседы о духовно-нравственных 
ценностях и роли духовности в истории 
России. На примерах из жизни святых: 
преподобных, князей и полководцев 
дети убеждаются в красоте и необходи-
мости духовно-нравственного начала 
в человеке. Стараниями отца Валерия 
пополняется и видеотека реабилитаци-
онного центра.

Окормлением Ожерельевского 
интерната занимается настоятель 

ДЕЛА МИЛОСЕРДИЯ 
В КАШИРСКОМ БЛАГОЧИНИИ

«Пустите детей и не препятствуйте им приходить ко мне…» 
Мф.19,14

Воспитанники Каширской спецшколы в храме Николы Ратного.
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ПАСХАЛЬНАЯ РАДОСТЬ
Праздник Пасхи для детей воскресной городской школы Каширы начинается, 

как и для взрослых — ночной пасхальной службой, на которой почти все воспитан-
ники приобщаются святых Христовых Таин. Несмотря на ночную службу, уже в тот 
же день — Воскресения Христова, после недолгого перерыв ребята снова собирают-
ся, теперь уже для того, чтобы нести Пасхальную радость туда, где ее особенно ждут, 
где стосковались по детскому смеху и песням.

Со своим духовным наставником, священником Валерием Сосковцом, они при-
носят пожилым людям ЦСО «Забота», стосковавшимся по детскому смеху и песням, 
настоящий праздник. С пасхальным концертом воспитанники воскресной школы 
приходят и в детский реабилитационный центр «Семья», и в коррекционный дет-
ский дом в Кашире-2. Эти концерты становятся настоящим праздником и для зрите-
лей и для выступающих. Воспитанники воскресной школы понимают, какое счастье 
дарить радость тому, кто в этом мире ею обделен.

15 марта 2009 года воспитанники воскресной школы на базе спецшко-
лы д. Лиды присутствовали на Божественной Литургии в церкви Николы 
Ратного. Ребята исповедались и причастились Святых Христовых Таин. Это стало 
доброй традицией сотрудничества между Каширским благочинием и социальными 
детскими учреждениями.

Исполняя миссию спасения рода человеческого, Церковь делает это не только 
через прямую проповедь, но и через благие дела, направленные на улучшение ду-
ховно-нравственного и материального состояния окружающего мира. Для сего она 
вступает во взаимодействие с государством, даже если оно не носит христианско-
го характера, а также с различными общественными ассоциациями и отдельными 
людьми, даже если они не идентифицируют себя с христианской верой. Не ставя 
прямой задачи обращения всех в Православие в качестве условия сотрудничества, 
Церковь уповает на то, что совместное благотворение приведет ее соработников 
и окружающих людей к познанию Истины, поможет им сохранить или восстано-
вить верность богоданным нравственным нормам, подвигнет их к миру, согласию и 
благоденствию, в условиях которых Церковь может наилучшим образом исполнять 
свое спасительное делание. 

Протоиерей Игорь Юдин

Казанской церкви с. Растовцы свя-
щенник Вячеслав Новиков. В ходе 
бесед отец Вячеслав знакомит ребят 
с основами православия, историей 
России, приобщает их к традиционным 
духовно-нравственным ценностям. 

Приходит радость и в Каширский 
детский дом. Уже не первый год 
ученики школы № 3 совместно с 
Вознесенским храмом г. Каширы 
готовят театрализованные представле-
ния для детей. Образовалась своего рода 
театральная группа, которая под руково-
дством педагога Изабеллы Анатольевны 
Пугачевой и организатора детских 
праздников в Вознесенской церкви 
Лилии Сергеевны Пугачевой дарит де-
тям радость праздника.

Участники театральной группы вы-
ступают и перед младшими воспитан-
никами РКЦ «Семья», дарят им сладкие 
подарки и иконы.

Настоятель Никольской церк-
ви д. Полудьяково священник 
Александр Морозов встречается с 
воспитанниками и воспитателя-
ми коррекционного интерната в д. 
Корыстово. Им было освящено здание 
интерната, проводятся беседы с воспи-
танниками. Для приобщения к духовной 
жизни батюшка приносит в интернат 
православные газеты, журналы и книги, 
проводит катехизаторскую подготовку 
желающих принять Святой Крещение.

Доброй традицией Владимир-
ского храма г. Мытищи на протя-
жении многих лет является соци-
альное служение ближнему. 

Первыми масштабными приход-
скими мероприятиями были благо-
творительные акции «Был темнице, и 
посетили меня». Великим постом все 
прихожане имели возможность отве-
тить на письма заключенных, собрать 
им передачи. Таким образом прихожан 
привлекали к деятельности приходского 
центра помощи заключенным, к работе 
в больницах.

Со временем возникла потребность 
расширить сферу благотворитель-
ной деятельности. В этом году была 
поставлена задача, чтобы на Светлой 
Седмице все дети и прихожане храма 
могли нести радость Святой Пасхи лю-
дям, которые особо в этом нуждаются. 
С этой целью стараниями родителей и 
приходского совета был создан пра-
вославный детский театр. С по-
становками пасхальных спектаклей 
дети ездят в различные социальные  

ЗАЖЕЧЬ ЛАМПАДУ ЛЮБВИ
П А С Х А

Православынй детский театр. Сцена из спектакля К. Романова «Царь Иудейский»
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образовательные учреждения и взрос-
лые реабилитационные центры, к ин-
валидам. Вся неделя была наполнена 
детскими и взрослыми социальными 
мероприятиями. Каждый день давались 
концерты, в которых хором духовенст-
ва Мытищинского благочиния, хором 
Владимирского храма и детским хором 
исполнялись пасхальные песнопения.  
В детском хоре сейчас более шести-
десяти человек. Среди них есть и дети 
из неблагополучных семей. 26 апреля, 
в воскресенье, воспитанники реаби-
литационного центра для инвалидов 
«Мечта» были приглашены в гости во 
Владимирский храм.

Помощь социальным учрежде-
ниям давно стала доброй традицией 
Церкви. От Богоявленского храма де-
ревни Бородино детям-отказникам 
ежегодно, в Пасху и Рождество, оказы-
вается помощь лекарствами, пампер-
сами, предметами гигиены. Сложились 
добрые отношения с заведующим 
детским инфекционным отделени-
ем Мытищинской больницы Юрием 
Александровичем Михайлюком. В тес-
ном контакте с ним осуществляется 
социальная деятельность, цель которой 
донести радость Светлого Христова 
Воскресения до сердца каждого чело-
века, нуждающегося в участии и обще-
нии.

В этом году благодаря проекту 
«Православный детский театр» на 
Светлой Седмице самыми активными 
участниками социальной работы ста-
ли дети. Они с воодушевлением едут 
вместе со взрослыми туда, где их ждут. 
На Пасхальной неделе православный 
детский театр посетил все социальные 
учреждения г. Мытищи, где находятся 
инвалиды и отказники. В ходе поездок 

дети увидели нужду своих сверстников 
в детских домах, человеческую нужду 
в социально-реабилитационных цен-
трах для инвалидов, для глухих, для 
слепых. 

Общение с нуждающимися обога-
щает детей. Можно много говорить о ду-
ховности, но если ребенка не приучать 
на конкретном примере деятельного 

участия в каком-то служении Церкви, то 
проповедь будет намного менее эффек-
тивна, чем тогда, когда ребенок сам вос-
требован. Когда трудные подростки еди-
ными устами и единым сердцем славят 
Пасху, когда они общаются с нуждаю-
щимися, своими сверстниками, людьми, 
которые нуждаются в какой-то социаль-
ной, а больше даже духовной поддерж-
ке, конечно, они обогащаются. Лучший 
процесс воспитания, реабилитации 
трудного подростка или молодого чело-
века заключается именно в приучении 
его к жертвенному служению ближнему. 
Зажигая в сердце ребенка или нуждаю-
щегося человека радостную лампаду, 
дети и в своем сердце затепляют эту 
лампаду любви, благочестия, верности, 
веры, пламя которой, даст Бог, будет 
гореть всю жизнь.

Создавая детский театр, мы дума-
ли, что в большей степени он будет 
выполнять просветительскую, катехи-
заторскую миссию, а получилось, что 
социальное служение идет наравне с 
образованием и детским воспитанием. 
Это новый уровень социального слу-
жения, когда в приходской социальной 
деятельности участвуют дети. Детям это 
нравится, и, Бог даст, благодаря этому 
они станут и добрее, и лучше, и изберут 
правильный ориентир в своей жизни: 
ориентир на любовь, жертвенность и 
помощь нуждающимся.

Протоиерей Димитрий Оловянников

Православный детский театр. Сценка «Пасхальный колобок»

В центре для слабовидящих инвалидов Виктория
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С 19 по 26 апреля в Люберецком 
благочинии, в рамках социального 
служения, проходила Пасхальная бла-
готворительная акция, охватившая все 
социальные учреждения округа, а так-
же воинские подразделения и испра-
вительные учреждения. В проведении 
мероприятий участвовали все восемь 
приходов благочиния. 

Стремясь разделить свою радость 
с ближними, особенно с теми, кто ока-
зался в трудном жизненном положении, 
приход храма Казанской иконы Божией 
Матери города Котельники организо-
вал отправку посылок заключен-
ным, нуждающимся в материальной и 
духовной поддержке. Была отправлена 
помощь в Мурманскую область на раз-
витие и содержание храма при тюрьме, 
а также на поддержание осужденных.  
В ответ на просьбу, поступившую из тю-
ремного храма, церковь Казанской ико-
ны Божией Матери города Котельники 
в качестве благотворительности пере-
дала заключенным DVD-проигрыватель 
для просмотра фильмов духовной тема-
тики.

В среду Светлой седмицы в Лю-
берецком благочинии прошло чест-
вование юбиляров, организованное 
Люберецкой районной обществен-

ной организацией «Союз пенсионе-
ров и инвалидов». Праздничное тор-
жество посетил священник церкви 

Казанской иконы Божией Матери г. 
Котельники протоиерей Павел Сударев. 
Он поздравил юбиляров и сказал слово 
о духовном праздновании Пасхи. Для со-
бравшихся был организован духовный 
концерт с участием ансамбля «Мелодия». 
После концерта, освященные в тор-
жественной обстановке куличи, были 
преподнесены всем присутствовавшим 
пенсионерам и инвалидам.

Пасхальные поздравления звучали и 
в домах-интернатах благочиния.

В понедельник Светлой седми-
цы, приход церкви Казанской иконы 
Божией Матери города Котельники 
посетил Комплексный реабилита-
ционный центр «Кентавр», в кото-
ром находятся дети-инвалиды, а также 
дети из неблагополучных семей. Ребят 
поздравили руководители центра, ко-
торые подготовили праздничный кон-
церт. Священник храма сказал слово 
о Празднике Пасхи, о необходимости 
«воскресения» наших сердец для добра 
через православную духовную жизнь. 
Праздничное торжество закончилось 
чаепитием.

Школу-интернат «Наш дом» по-
сетил протоиерей Сергий Ганин. Отец 
Сергий поздравил ребят с праздником, 

РАЗДЕЛИТЬ РАДОСТЬ  
С БЛИЖНИМИ

ПАСХА в ЛЮбЕрЕЦКоМ бЛАгоЧиНии

Помощь заключенным

 Комплексный реабилитационный центр «Кентавр»
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подарил им прекрасно иллюстриро-
ванные издания Нового Завета и Закона 
Божия. Не обошлось и без совместного 
чаепития к общей радости воспитан-
ников.

В детском доме поселка Мала-
ховка и Московском областном 
санатории «Центр медицинской 
и социальной реабилитации де-
тей», дети не только принимали пас-
хальные поздравления, но и имели 
возможность причаститься Святых 
Христовых Таин.

В детских садах города священно-
служителями регулярно проводятся за-
нятия с детьми. В Светлые Пасхальные 
дни в детских дошкольных учреждениях 
звучали пасхальные поздравления. Никто 
не остался без внимания. Директора дет-
ских садов получили Пасхальные кули-
чи и подарки. Во время встреч с детьми 
были проведены конкурсы и беседы на 
Пасхальную тематику. 

В среду Светлой седмицы настоя-
тель церкви Казанской иконы Божией 
Матери протоиерей Павел Сударев по-
сетил с пасхальным приветствием дет-
ский сад «Ладушки». Отец Павел по-
здравил директора Татьяну Васильевну 
Хаванову и воспитателей со Светлым 
праздником, вручил им икону Христова 
Воскресения и пасхальный кулич. 
Протоиерей Павел Сударев здесь по-
стоянный гость. Дети хорошо знают и 
любят его. И в этот раз состоялась бесе-
да с детьми о празднике Пасхи. Каждый 
ребенок получил в подарок от батюшки 
икону Воскресения Христова. 

В пятницу Светлой седмицы на-
стоятель храма Казанской иконы 
Божией Матери посетил детский сад 
«Детство» и поздравил деток со Святой 
Пасхой. Дети рассказали о Христовом 
Воскресении, а батюшка преподнес ка-
ждому Пасхальный подарок.

В тот же день отец Павел побывал  
и в детском саду «Ладушки» на пас-
хальной выставке детского творче-
ства. Побеседовав с детками о празднике 
Пасхи, батюшка преподнес им пасхальные 
подарки, а дети прочитали стихи и спели 
песни, посвященные Светлому Дню.

В ряде школ города священно-
служителями проводятся уроки право-
славной культуры. В дни Святой Пасхи 
встречи учащихся с духовенством про-
шли в форме духовных концертов и по-
здравлений.

Духовенство благочиния, стре-
мясь ободрить и утешить болящих, в 
дни Светлого праздника посетило так-
же лечебные учреждения города, 
неся страждущим радость Христова 
Воскресения. 

В четверг Светлой седмицы, пасхаль-
ная радость пришла и в следственный 
изолятор УВД города Люберцы. Отец 

 Детский сад «Детство»

 УВД г. Люберцы

 Воинская часть ПВО ВФ
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В  субботу Светлой Седмицы в 
Люберецком благочинии прошли суб-
ботники, приуроченные к Светлому 
Празднику Пасхи. В г. Котельники дети 
ЦПШ совместно с администрацией 
города провели субботник по бла-
гоукрашению территории храма 
Казанской иконы Божией Матери. 
На территории, прилегающей к церкви, 
были высажены цветы и молодые елоч-
ки. Трудившихся в этот день наполняло 
чувство радости от совместной рабо-
ты на благо храма и всех прихожан. 
Спасибо всем участникам субботника, и 
особенно конно-спортивному комплек-
су «Белая Лошадь».

Благодарим Бога, даровавшего нам 
силы и возможность помочь страж-
дущим и утешить унывающих в эти 
Светлые дни Христова Воскресения!

Ответственный по социальному 
служению и благотворительности 

Люберецкого благочиния протоиерей 
Павел Сударев

директор, Ирина Николаевна Ступак 
получила праздничный кулич. Больные 
с благоговением приняли иконки 
Христова Воскресения. В беседе с ними, 
батюшка сказал о необходимости терпе-
ливо нести скорби и болезни, которыми 
устрояется наше спасение, а персонал 
призвал с любовью опекать вверенных 
им от Бога больных, вспоминая слова 
Господни о награде от Бога за служение 
ближним.

26 апреля, на Фомину неделю, про-
тоиерей Павел Сударев посетил нахо-
дящуюся рядом с церковью воинскую 
часть ПВО ВФ, в которой уже много 
лет, каждое воскресение, он ведет бесе-
ды с личным составом о православии.  
В этот раз отец Павел поздравил коман-
дование части с праздником Пасхи и 
преподнес традиционный пасхальный 
кулич. В ходе беседы с воинским соста-
вом, отец Павел напомнил о великом 
смысле Христова Воскресения и вручил 
иконы праздника.

Павел поздравил работников СИЗО со 
светлым праздником Пасхи, преподнес 
им икону Воскресения Христова и ос-
вященный кулич. Затем с пасхальным 
приветствием и словом ободрения и 
утешения отец Павел прошел по каме-
рам, преподнося задержанным иконки 
Христова Воскресения. Заключенные 
с благодарностью целовали крест 
Христов.

В пятницу Светлой седмицы, отца 
Павла встречали в Люберецком психо-
неврологическом доме-интернате. 
Батюшка поздравил больных и персо-
нал учреждения со Светлым праздником 
Пасхи. После этого больные исповедова-
лись и причастились Святых Христовых 
Таин. В торжественной обстановке отец 
Павел провел чин освящения интерната 
и окропил всех Святой водой. От прихо-
да храма дому-интернату была препод-
несена икона Воскресения Христова, 

Доброй традицией храма Успения Пресвятой 
Богородицы в п. Жилино в дни Светлой Седмице стала под-
держка малоимущих граждан. В этом году приход оказал 
посильную материальную помощь многодетным и ма-
лообеспеченным семьям. Таких семей в поселке немало. 
Все они в светлые дни праздника не были обделены заботой 
и вниманием. Им была оказана посильная материальная по-
мощь и вручены пасхальные подарки. 

К людям, по состоянию здоровья не имевшим возможности 
присутствовать на службе и общем празднике, но всей душой 
стремившимся получить частицу духовной радости, были при-
везены пасхальные поздравления и подарки. Пожилые люди 
вместе со всеми стали причастны к великому праздни-
ку и не чувствовали себя обделенными и одинокими в эти ра-
достные пасхальные дни. На Светлой Седмице была проведена 
и раздача одежды, привезенной одним из благодетелей. 

Еще одной доброй традицией прихода Успенского храма 
стало посещение школы-интерната «Наш Дом» в пос. 
Томилино. Во вторник Светлой Седмицы настоятеля хра-
ма Успения Пресвятой Богородицы протоиерея Сергия 
Ганина и прихожан встречала и.о. директора школы Галина 
Фёдоровна. В актовом зале о. Сергий вручил детям прекрас-
но иллюстрированные подарочные издания Закона Божия, 
Ветхого Завета и Евангелия. Дети и взрослые с большим 
вниманием слушали праздничные поздравления батюшки, 
в глазах многих из них светилась искренняя пасхальная ра-
дость. Затем настоятель храма раздал всем сладкие подарки 
к празднику Святой Пасхи и разделил с воспитанниками и 
персоналом школы-интерната общую трапезу. Дети были 
приглашены в храм Успения Пресвятой Богородицы, где 
они всегда являются желанными гостями. 

 Психоневрологический дом-интернат.

Пасхальный субботник

ПАСХА В ПОСЕЛКЕ ЖИЛИНО
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СОЦИАЛЬНОЕ СЛУЖЕНИЕ  
В МЕСТАХ ЛИШЕНИЯ СВОБОДЫ

В Богородском благочинии орга-
низовано еженедельное посещение 
Ногинского учреждения ИЗ 50/1. Там 
еженедельно совершаются богослуже-
ния и требоисполнения. С заключён-
ными ежемесячно проводятся беседы, 
тематические встречи, регулярно рас-
пространяется духовная литература.

Силами приходов Богоявленского 
собора г. Ногинска, Никольской церк-
ви с. Макарово, Ильинской церкви  
с. Мамонтово, Петро-Павловской церк-
ви с. Обухово, Свято-Троицкой церкви  
г. Старая Купавна, Иоанно-Предтечен-
ской церкви с. Ивановское оказывается 
посильная помощь отбывающим срок 
в НТК. Ежемесячно отправляются по-
сылки: собирается продовольствие, туа-
летные принадлежности, а также вещи 
и медикаменты, высылается духовная 
литература. Так, к празднику Рождества 
Христова было собрано 400 подарков с 
гостинцами для заключённых, содержа-
щихся в изоляторе.

ГРУППЫ МИЛОСЕРДИЯ
Во многих храмах Богородского 

благочиния регулярно происходит 
распределение продуктов питания, 
медикаментов, одежды для неимущих  
и малоимущих прихожан. Всего в бла-
гочинии 11 пунктов раздачи гуманитар-
ной помощи, которые ежедневно посе-
щает около 200 человек нуждающихся. 
Положительно зарекомендовали себя 
«группы милосердия», действующие в 
некоторых храмах благочиния. В группу 
входят 5-7 сестёр. Так, в церкви Святой 
Троицы г. Старая Купавна, в Иоанно-
Предтеченской церкви с. Ивановское и 
Казанском храме с. Иванисово на попе-
чении «групп милосердия» находится 
от 13 до 20 человек. Сёстры приносят 

одиноким, немощным людям продукты, 
лекарства, одежду, убирают в кварти-
ре, моют окна, берут в стирку бельё.  
Не менее одного раза в месяц пригла-
шают к немощным людям священника, 
либо помогают им добраться до храма.

Следует отметить, что более тесно 
стали взаимодействовать с группами со-
циального служения на приходах благо-
чиния городские социальные службы. 
Так, социальными службами были пере-
даны в Церковь списки нуждающихся в 
помощи людей, не подлежащих офи-
циальной опеке в связи с тем, что на 
их площади прописаны родственники. 
Фактически же этим людям необходи-
ма постоянная помощь. Забота о таких 
людях осуществляется практически на 
каждом приходе. 

НЕ ОСТАВИТЬ БЕЗ ВНИМАНИЯ!
В Ногинском доме-интернате для 

престарелых и инвалидов в храме в 
честь блгв. кн. Александра Невского ре-
гулярно (еженедельно) совершаются бо-
гослужения и требоисполнения клири-
ками Богоявленского собора г. Ногинска 
и Троицкой церкви дер. Ивашево.  
К праздникам силами приходов для пре-
старелых людей собираются подарки 
и угощения, приезжают с концертами 
учащиеся воскресных школ. Церковь в 
честь св. апп. Петра и Павла окормляет 
«Ногинский социальный приют для де-
тей и подростков» п. Обухово. В празд-
ники для детей регулярно устраиваются 
концерты, раздаются подарки. 

ПРАЗДНИК ДЛЯ ВСЕХ
К празднику Рождества Христова 

ученики воскресной школы и ребята из 
молодёжного центра Свято-Троицкого 
храма г. Старая Купавна приготовили для 
ребятишек из детского дома-интерната 
№ 2 праздничную программу. 9 января 
воспитанники детского дома увидели 
необычную программу. Ярко и необыч-
но одетые ряженые (ученики воскрес-
ной школы) исполнили не простые 
песни, а настоящие народные колядки. 
Ребята узнали, что случается с такими 
хвастунами и зазнайками, как сказоч-
ный Снеговик, который слишком высо-
ко задрал свой морковный нос. А ещё 
они узнали, как поступает настоящий 
друг — добрая, скромная Ёлочка, которая 
всем раздарила свои украшения. Сказки 
всегда заканчиваются хорошо, поэтому 
все дети и сказочные герои попали на 
Рождественский праздник. Пришли туда 
и Дед Мороз со Снегурочкой с играми, 
песнями, загадками и, конечно, подар-
ками. На праздник пришёл и настоятель 
храма отец Сергий Поддубный. Он пел 

б о г о р о д С К о Е  б Л А г о Ч и Н и Е

 Рождественский праздник в доме-интернате № 2

 Масленица в Купавне
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вместе с ребятами весёлые песенки и 
отгадывал загадки. Потом все вместе по-
шли в храм, помолились около Вертепа 
и спели праздничные тропари. Затем 
о. Сергий всех ребят помазал елеем. 
Завершился праздник общей трапезой в 
воскресной школе.

СОЛНЕЧНЫЙ БЛИН
Самыми первыми встретили масле-

ничную неделю в Купавне — в Свято-
Троицком храме. После воскресной 
службы десятки радостных ребяти-
шек вместе со своими родителями и 
бабушками приняли участие в увлека-
тельной игре на свежем воздухе. Эту 
игру им подготовили старшие ребята 
из Молодёжного центра и препода-
ватели воскресной школы. Ряженые 
зазывали всех на игру, которая называ-
лась «Остров сокровищ». На праздник 
приехали и дети из воскресной шко-
лы г. Электроугли вместе со своими 
священниками. Праздник начался с 
выступления детского хора воскрес-
ной школы. Затем «ряженые» внезапно 
превратились в «пиратов». Зрителям 
сообщили, что они захвачены в плен, 
а «пираты» будут делить сокровища. 
Но в сундуке неожиданно оказалась 
весёлая сказка «Масленицы не будет». 
Так как сокровищ пираты не нашли, 
то по окончании сказки всех зрителей 
разделили на 8 команд, возглавляемых 
«пиратами» из Молодёжного центра, 
и повели ребят их искать. Родители и 
бабушки не отставали от детей и тоже 
объединились в команду. Сколько 
творческих конкурсов было приду-
мано! Чего только не пришлось пере-
жить ребятам: и скатываться с горных 
ледников, и перебираться по канатам 
через снежные лавины, и блуждать в 
ледяных лабиринтах. И когда, нако-
нец, все нужные листочки со словами-
отгадками были найдены и собраны, 
команды соединили их в одну фразу 
и получилось следующее: «Не соби-
райте себе сокровищ на земле, где 
моль и ржа истребляют и где воры 
подкапывают и крадут, но соби-
райте себе сокровища на небе, где 
ни моль, ни ржа не истребляют 
и где воры не подкапывают и не 
крадут, ибо где сокровище ваше, 
там будет и сердце ваше». Простая 
и ясная истина!

А к этому времени уже вскипел само-
вар, разогрелись сделанные загодя бли-
ны.  Что может быть вкуснее на свежем 
воздухе! Угощения были бесплатны-
ми, поэтому подкрепиться смогли все 
участники и гости праздника. В конце 
праздника тяжеловоз Туман с ветерком 
прокатил всех по заледенелым улицам, 
и это было уже на «выдохе», потому что 
от пережитых эмоций и неожиданно 
захлестнувшего счастья, оказывается, 
тоже можно устать. Вот так началась в 
Купавне масленичная неделя…

ВОЗМОЖНОСТЬ  
ВСТРЕЧИ С БОГОМ

14 февраля, накануне праздника 
Сретения Господня, Казанский храм 
города Егорьевска посетили инвалиды 
с нарушением опорно-двигательного 
аппарата (колясочники) из реабилита-
ционного центра «Чайка», расположен-
ного в посёлке Сергиевский. Их встре-
тил настоятель храма игумен Феофан 
(Щелкунов). Игумен Феофан поздра-
вил всех с наступающим праздником, 
рассказал о смысле Сретения, об исто-
рии Казанского храма и его святынях. 
Особое место в проповеди было уделе-
но значению личной встречи с Богом 
каждого человека на жизненном пути, 
особенно в трудных обстоятельствах. 
Батюшка призвал тех, кто не может хо-
дить, но не перестает быть христиани-
ном, твёрдо уповать на милость Божию, 
не отчаиваться в трудные моменты 
жизни. 

Участники встречи помолились в 
храме и поставили свечи перед икона-
ми. Ребята и девушки не были пассивны-
ми. Они с интересом слушали и задава-
ли вопросы настоятелю, а один человек 
пожелал исповедаться. Отец Феофан 
подарил всем в благословение иконки 
Казанской Божией Матери. В праздник 
Сретения Господня игумен Феофан по-
бывал в гостях в центре «Чайка» на за-
ключительном прощальном вечере, где 
поближе познакомился с колясочника-
ми. Побеседовав с каждым, ободрил их 
пастырским словом и благословил на 
отъезд домой. 

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНАЯ АКЦИЯ 
«РАДОСТЬ МАТЕРИНСТВА»

В Светлый Вторник на пасхаль-
ной седмице в Казанском храме  

города Егорьевска прошла благотвори-
тельная акция «Радость материнства». 
Ее провели настоятель храма игумен 
Феофан (Щелкунов) и игумен Серафим 
(Николин) совместно с представителя-
ми Московского Свято-Елизаветинского 
благотворительного общества «Радость 
материнства». Перед богослужени-
ем в храм прибыл директор общест-
ва Старунов Владимир Николаевич со 
своими детьми и члены общества вра-
чи-педиатры. За Божественной литур-
гией настоятелю отцу Феофану при-
служивали в алтаре сыновья Владимира 
Николаевича — воспитанники право-
славной гимназии. Все гости и присут-
ствовавшие на богослужении дети из 
социальных учреждений причастились 
Святых Христовых Тайн.

Акция имела целью дарение икон 
«Воспитание» и «Поможение в ро-
дах», для чего в Казанский храм при-
шли заранее приглашенные руководи-
тели детских социальных учреждений, 
школ и медицинских учреждений. 
После богослужения и крестного хода 
вокруг храма, в котором участвовали 
все приглашенные, в храме состоялось 
вручение икон. К собравшимся обра-
тился руководитель общества. Он рас-
сказал о жизни Свято-Елизаветинского 
общества, его целях и задачах. В дет-
скую больницу, роддом и женскую 
консультацию были подарены иконы 
«Поможение в родах», а общеобразова-
тельные, дошкольные и детские соци-
альные учреждения получили в подарок 
иконы «Воспитание». После празднич-
ного обеда в трапезной храма гости из 
Москвы вместе с игуменом Серафимом 
(Николиным) посетили больничный 
храм преподобномученицы Елизаветы 
в Егорьевской ЦРБ.
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ДОГОВОР О СОТРУДНИЧЕСТВЕ
16 февраля 2009 года между 

Химкинским благочинием и Лоб-
ненским управлением социальной 

защиты населения был подписан до-
говор о сотрудничестве. Встреча бла-
гочинного Химкинского благочиния 
игумена Владимира (Денисова) и на-

чальника управления Жаровой Анны 
Александровны состоялась в Лобненском 
УСЗН, на встрече присутствовал ответ-
ственный за работу по социальному 
служению Химкинского благочиния 
священник Евгений Ткаченко. Стороны 
выразили удовлетворение успешностью 
и продуктивностью налаженных отно-
шений и выразили уверенность в том, 
что подписание соглашения позволит 
еще более укрепить совместную работу.

ОСВЯЩЕНИЕ ПАМЯТНИКА 
ПОГИБШИМ СОЛДАТАМ

17 февраля 2009 года состоялось 
освящение памятника погибшим сол-
датам Великой Отечественной Войны 
в Подрезково. Освящал памятник бла-
гочинный Химкинского благочиния 
игумен Владимир (Денисов). На освя-
щении присутствовали представите-
ли администрации, воинских частей, 
общественности, много было молоде-
жи. После краткого митинга в память 
погибших состоялось собственно ос-
вящение. Были возложены цветы к па-
мятнику. И — поминальная трапеза из 
армейских котелков.

Х и М К и Н С К о Е  б Л А г о Ч и Н и Е

ТАМ, ГДЕ НАС ЖДУТ
Пастырское служение в социально-
реабилитационном центре

Почти четыре года проходят регуляр-
ные встречи священника Анатолия 
Чепиженко, настоятеля прихода 
храма Усекновения главы Иоанна 
Предтечи с. Новое Раменского рай-
она, с коллективом и подопечными 
центра социальной реабилитации ин-
валидов «Забота» г. Раменское. Директор  
Е.В. Миронова и служащие центра охотно 
приглашают священника на свои меро-
приятия, такие как занятия со слабовидя-
щими и слабослышащими, инвалидами-
колясочниками, заседания-чаепития 
молодежного клуба инвалидов «Взлет», 
встречи с детьми-инвалидами и их ро-
дителями. Приходская воскресная школа 
также несколько раз в год показывает де-
тям центра свои спектакли, приурочен-
ные к главным церковным праздникам, 
после которых раздаются подарки. Все 
встречи планируются заранее.

27 марта прошла очередная 
встреча с детьми-инвалидами и их 
родителями, на которой священник 
рассказал о Таинстве Причастия, о посте, 
о «родительских субботах», о грядущем 
празднике Благовещения Пресвятой 
Богородицы, ответил на вопросы. Дети 
причастились Святых Христовых Тайн. 

Родителям этих детей бывает очень труд-
но по разным причинам прийти в храм. 
Поэтому такие встречи все ждут с нетер-
пением, радуясь этой возможности.

Подобное общение начало при-
носить результаты. Двое девушек из 
молодежного клуба приняли Святое 
Крещение,  трое юношей стали  

регулярно ходить в храм, исповедо-
ваться и причащаться, семейная пара 
из этого клуба всерьез задумывается о 
Таинстве венчания. А сегодня одна мама 
четырехлетнего ребенка, больного са-
харным диабетом, впервые в своей жиз-
ни исповедовалась и собирается гото-
виться к Причастию. 
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